

Congreso Constitucional

## Sigue discutiéndose la reforma a la Ley Electoral

### Representante Aragón pregunta en qué invierte el Gobierno los caudales públicos

A las tres p.m. se abrió la sesión. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

### Reformas arancelarias

La Mesa lee una nota del señor Presidente de la Cámara de Comercio, para que el Secretario del Congreso le señale — si a bien lo tiene — día y hora para ponerse al habla con los miembros que han de rendir el informe sobre el proyecto de reformas arancelarias.

### Por la Municipalidad de Pococi

Se lee una nota de la Municipalidad de Pococi, en la que se solicita de este Congreso un empréstito para establecer una planta eléctrica y atender a la reparación de varias obras, entre ellas la del edificio escolar, así como permiso para explotar los coqueles del cantón.

Pasó al estudio de la Comisión de Gobernación.

### Un paréntesis

El señor Presidente del Congreso suplica a los miembros de la Comisión de Hacienda, informen sobre el proyecto enviado por el Ejecutivo para el pago de los gastos originados por la emergencia bélica con Panamá.

El Representante Aragón explica — como miembro que es de esa Comisión — que cree justo ese pago por ir en ello envuelto el honor nacional; y al efecto, tratar de solucionar esos pagos sin recurrir al crédito público. Este es el motivo de la demora para la presentación del dictamen correspondiente, que será terminado en breve plazo.

### Gastos para cañerías

Se lee un proyecto de ley para adicionar al presupuesto vigente, la suma de ₡14.000 que serán invertidos en la instalación de cañerías en distintos pueblos del cantón de Puriscal.

El Representante Benavides reconoce la imperiosa necesidad de estas mejoras en dichos lugares que carecen de agua potable y mociona para que se le dispense los trámites reglamentarios y se le dé primer debate.

Así se hizo.

### Edificios escolares

Se aprueba en segundo debate el proyecto de ley para auxiliar a la Junta de Educación de Hervidero de San Francisco de Cartago con la suma de 20 mil colones para la construcción de un edificio escolar.

Igualmente, en segundo debate, fue aprobado el auxilio de

mil colones para la terminación de la escuela en el distrito de Zamora, jurisdicción de San Ramón.

### Exportación de azúcar

Fue aprobado en segundo debate el proyecto para derogar la Ley nº 9 sobre impuestos señalados a la exportación de azúcar.

### Reformas a la Ley Electoral

Urbina (autor del proyecto). — Recomienda a la Comisión dictaminadora incluya en el informe todo el total de la Ley de 1913, acogiendo con gusto la idea expuesta, con sobrado acierto por el Representante Arias.

Ortiz. — Está de acuerdo.

Saborío Adán. — Dice que la experiencia hace corregir las leyes. Es partidario del voto secreto, puesto que se halla implantado en casi todos los países libres. Opina con hacer la reforma dentro del encaje de la ley, a fin de que no digan luego que se violenta.

Es del parecer de que las Juntas Provinciales no sean nombradas por el Ejecutivo, pero sí advierte que las Juntas de este año están ya nombradas por cuatro años y esa elección hay que respetarla, de lo contrario se atentaría a la ley.

Se opone a que la Corte se coloque dentro del torbellino de la política, porque supeditado como está el Poder Judicial al Poder Legislativo, aquél pierde por completo el hábito de los tribunales.

Mayorga R.. — Opina que el expediente pase a la Comisión dictaminadora, a fin de que éste estudie toda la ley y se amplíe el informe.

Montero B.. — Manifiesta que firmó el dictamen y que si en algo es escéptico es en estas cosas... lba a decir algo... pero se abstuvo, manifestando ser parte interesada. Acepta la proposición de Mayorga.

Leiva E.. — Está en un todo con las reformas, siempre que se haga una ley de carácter permanente que esté deslizada en las veleidades políticas. Puso el ejemplo de la ley inglesa que debe imitarse.

Es partidario también del voto obligatorio tal como está instituido en la Argentina y que todo ciudadano está en el deber de sufragar.

Presidente. — Pase el expediente con la ley, a la Comisión dictaminadora para los efectos que son consiguientes.

Ortiz. — Que la Comisión se amplíe con dos miembros más. Hace moción en ese sentido.

Fue aprobada la moción de Ortiz.

Presidente. — Suspéndase por cinco minutos, para ponerse la Cámara de acuerdo.

En amena charla con el Licen-

ciado don Andrés Venegas, que oportunamente en aquel pequeño receso se persentó en la Cámara, se pasó el tiempo prefijado por la Mesa.

### Se reanuda la sesión

— Un timbrado del Presidente y cada cual ocupa su curul.

— El ujier recoge las votaciones escritas, y el primer Secretario hace el recuento. Salieron electos para integrar la Comisión los señores Leiva Elías y Arias.

### Sobre una deuda del Estado

La Mesa lee una nota del señor Ministro de Hacienda, en contestación al informe que la Comisión dictaminadora del Congreso presentó desfavorable al proyecto del Ejecutivo y en oposición a que la deuda contraída por la Administración González Flores en el Banco Mercantil se cargue en la cuenta del Internacional, por no poder hoy el gobierno cubrir esa obligación de ₡400.000 pendiente.

Aragón. — Contesta la nota leída con otra que ya tenía preparada, en la que financieramente la emprende contra el señor Ministro de Hacienda, con guantes de seda. Abusa algo de un estribillo, que usa, dándole el tratamiento de Su Señoría, pero en una forma muy hábil se nota que el señor Aragón es financista.

Defiende la institución nacional que es el Banco Internacional, a quien no quiere hacerle cargar con otra deuda más.

Dice que Su Señoría el señor Ministro, estuvo absorbiendo todo el oro para tapar huecos que no hicimos.

No sabe en qué invierte el Gobierno los caudales públicos, pues según informe de la Secretaría de Hacienda, en los cuatro primeros meses de este año, entraron por diferentes causas siete millones.

Habló del mal procedimiento que usó el Banco Mercantil con el Internacional, y terminó diciendo que aunque a su señoría el Ministro de Hacienda, le duela el tono airado del dictamen de la Comisión, repite, que la Cámara haría muy mal si patrocina lo que propone el señor Ministro.

Mayorga. — Toma la defensa del señor Ministro de Hacienda. Habla de su brillante labor y de su esfuerzo. Reconoce que el señor Huete ha llegado a echarse una cruz que día a día va creciendo, pero es aun corto el tiempo para que su obra se vea. No da su voto.

Sancho. — Defiende todo cuanto el dictamen recomienda en su fondo, para que en forma de Decreto sea emitido por la Cámara.

No considera justo pasar esa deuda al Internacional y es lo que combate el dictamen.

La sesión terminó a las 5 p. m.

## Alianza entre Japón e Inglaterra

En solo el estado de California hay más de cien mil japoneses

## Trotsky está muy grave

— Servicio de noticias exclusivo para nuestro diario —

WASHINGTON, 23. — El Departamento de Estado ha recibido información de fuente autorizada, de que Inglaterra notificará al Japón en este mes su intención de renovar el tratado de alianza. Entiende el Departamento de Estado que Inglaterra habrá tomado sus precauciones para excluir todo lo que pueda afectar los derechos americanos de conformidad con los ofrecidos por la Secretaría del Consejo Imperial y que en las discusiones previas, los representantes de Inglaterra harán las enmiendas necesarias para que claramente se entienda que Inglaterra no tomará las armas contra los Estados Unidos, aun en el caso de que se rompas las hostilidades entre el Japón y América.

PEKIN, 23. — El General Sternberg, jefe de las hordas bolchevikis, que invadieron la parte Sur de Siberia ha quedado completamente aniquilado, según informes traídos a Mongolia por los restos del ejército.

KORM, 23. — Ha sido secuestrado el Conde de Bandon, por individuos armados que penetraron en su residencia campestre y lo capturaron y al salir pegaron fuego a la habitación.

DENVER, 23. — Por unanimidad se aprobó en el Congreso la ley que excluye a los japoneses y a otros individuos de la raza amarilla, de adquirir propiedades en el territorio del Estado y el Consejo ha recibido instrucciones de prevenir la modificación que excluye a los chinos en el cumplimiento de tal ley. Un diputado manifestó que sólo en el Estado de California hay más de 100.000 japoneses aparentemente dedicados a la agricultura, los cuales constituyen un peligro serio para el Estado de California y una amenaza positiva para toda la Nación.

PARIS, 23. — Caurzon y Briand, acordaron ofrecer su mediación a los Gobiernos de Grecia y Turquía, en unión de la Gran Bretaña y están tratando de ponerse de acuerdo respecto a las medidas que deben tomar en caso de que no se acepte la mediación.

PARIS, 23. — Cinco bandidos destrozaron una vidriera de una joyería del boulevard Saint Germain y robaron alhajas por valor de medio millón de francos. Los bandidos huyeron en un automóvil disparando tiros de revólver a los transuantes.

MOSCOW, 23. — Trotsky se encuentra enfermo a consecuencia de un cáncer en el pulmón. Su estado es muy grave.

NEW YORK, 23. — El Secretario de la comisión de boxeo, N. Jersey, anuncia que se ha nombrado a J. Harwey W., árbitro del campeonato y que este nombramiento es satisfactorio para ambas partes.

PARIS, 23. — Goliath ganó el premio del aeroclub de París, por la carrera Cille-París, y París-Metz. Los otros competidores abandonaron la partida. Clemenceau partió para Londres.

WASHINGTON, 23. — Informes de Hampton Roads, indican que un aeroplano naval que hacía vuelos sin participar en las maniobras de bombardeo, cogió fuego a 1,500 pies de altura y cayó en las cercanías de Hampton Roads. La tripulación no sufrió daño alguno.

NUEVA YORK, 23. — El Departamento de Estado ha ordenado a todos los cónsules americanos en el mundo, pongan cuidado a la llegada de los barcos, para ver si descubren algún indicio del paradero de la tripulación del Schooner, cuyo casco fué encontrado en las costas de North-Carolina en enero, sin que se haya tenido noticias hasta hoy de la tripulación. Una botella lacrada que se pescó a la altura de Cabo Hatteras, contenía un papel que dice que la tripulación del carriola había sido trasladada a bordo de un barco misterioso, que tenía la forma de un cazatorpedero, en donde se les había puesto esposas y el barco se había incendiado, en el Atlántico. Poco más o menos en la misma han desaparecido el vapor americano de carga Hewitt, el vapor inglés Albya, y la barca Rute, cuyos paraderos se ignoran. Se cree que sea una organización de piratas bolchevikis, aun cuando no se pueda dar explicación del desaparecimiento de tales barcos.

## Cartago y el monumento al Obispo Thiel

Con toda actividad se están preparando unas 500 circulares para enviar directamente a los vecinos más importantes de la ciudad de Cartago, a fin de contribuir a la suscripción levantada con el fin de recaudar los fondos necesarios para la construcción del monumento al Obispo Thiel.

### APRECIABLES VIAJEROS

Parte con rumbo a Holanda y Alemania, la estimable señora doña Sofía de Traube, acompañada de su hijo.

Nos es grato ofrecerles nuestros votos porque tengan una feliz travesía.

**DIARIO DEL COMERCIO**

Director Propietario  
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción  
Joaquín Vargas Coto

**SUSCRIPCION:**

Un mes ..... ₡ 3-00  
Número ..... 0-15  
Atrasado ..... 0-25

**OFICINAS:**

Altos de "La Alhambra",  
San José, C. R.



**No más Dolor, No más Sufrimiento desde que Existe el Linimento de Sloan**

Si no fuese porque algunos ignoran que el Linimento de Sloan es el único remedio eficaz para exterminar los dolores reumáticos, de muelas, de cintura, de espalda, del cuello, de los músculos, jamás sufrirían tales penas, las que muchas veces consisten en la desgracia de una persona. ¿No sabe Ud. que el que con serva una botella de

**Linimento de Sloan** está prevenido contra cualquier dolor imprevisto? Cuántas veces nos sentimos agobiados y sin voluntad para trabajar ni gozar por motivo de un padecimiento que con sólo aplicar el Linimento de Sloan quedaríamos completamente restablecidos. Usadlo y os convenceréis.  
(De venta en todas las Boticas)



**Zapatillas para Baile Sauma e hijos**

ARROZ Y MANTECA DEL SALVADOR

Tengo en grandes cantidades y vendo a los precios más bajos de plaza al por mayor y menudeo. Garantizo buenas clases y regulares.

MIGUEL ARMIJO  
Las Olas

**ALEMANIA ENVIA A FRANCIA 25,000 CASAS DE MADERA**

BERLIN.— El gobierno alemán está redactando la legislación necesaria para cumplir en detalle con los términos del ultimátum aliado de fecha 6 de mayo y, además de la recolecta de 150,000,000 de marcos oro va a entregar a Francia 25,000 casas de madera que han sido aceptadas para reponer los hogares franceses arruinados en las regiones devastadas.

Se ha lanzado también una proclama en que se amenaza a todas las personas que intenten reclutar voluntarios para pelear a los polacos en la Alta Silesia, determinación que siguió a una nota aliada en que se protestaba contra cualquier participación formal de Alemania en ese sentido. En la respuesta se declara que este país permanecerá fuera, confiando en que el tratado de Versalles protegerá los intereses alemanes.

Adelbert Korfanty, ha hecho una réplica a través de la prensa a las declaraciones recientes del primer ministro Lloyd George en las cuales lo ataca rudamente.

Según información de Oppeln, la comisión interaliada ha aprobado la reclamación italiana de 7,000,000 de libras como indemnización por las vidas de los soldados italianos que murieron en batallas con los polacos insurgentes.

**ASERRADEROS TRACTORES MOTORES** marca "FRICK" fijos y portátiles, etc

La excelencia de los productos "Frick" está reconocida universalmente. Sus ASERRADEROS están provistos de avance variable y mecanismo de retroceso rápido.

Se fabrican de materiales seleccionados cuidadosamente. Más de 10,000 vendidos en los Estados al Este del Mississippi. Se consideran plazos liberales para el pago a firmas reputadas.

BRAMLEY, HERNANDEZ & CO., INC.  
Agentes exclusivos para Centro América

Ofnas. provisionalmente: Altos de "La Perla" frente al Banco de Costa Rica. Escribanos solicitando informes.

**No se pensaba en una cruzada por la libertad del mundo**

Harding secundó virtualmente lo dicho por el Embajador de los Estados Unidos Harvey en el discurso que pronunció ante los Pilgrims, de Londres, en la semana pasada. Se refirió a las razones por las cuales los Estados Unidos entraron en la guerra mundial, declarando: "No se pensaba en una cruzada por la libertad del mundo o por la emancipación de pueblos distantes, ni en rendir un doble servicio al enemigo que los había atacado. Nuestros soldados no tenían tiempo y apenas una pequeña inclinación a dejarse llevar por altruismos. Sin embargo, co-

mo en el caso de nuestra guerra civil, obtuvieron más de lo que pensaron al principio. Obtuvieron la victoria para sí mismos, para sus hogares y para su país, y al hacerlo destruyeron las últimas trincheras de la errónea doctrina del derecho divino a gobernar. Obtuvieron el triunfo para su país agradecido, y con esto obtuvieron también para aquellos a quienes derrotaron la oportunidad de establecer instituciones libres, plantando la democracia en donde imperaba el absolutismo, abriendo así el camino a un pueblo para hacerse soberano."

**Notas de duelo**

A las cinco horas del 19 de junio falleció en la ciudad de A-lajuela, después de larga y penosa enfermedad, la señorita Filomena Quesada Soto, miembro de una apreciable familia de aquella localidad.

Los esfuerzos de la ciencia y los solícitos cuidados de los suyos, fueron inútiles para rescatar la existencia de tan estimada persona.

Sus funerales fueron solemnes y su entierro concurridísimo.

A sus familiares damos nuestro más sentido pésame por la eterna ausencia de tan querido ser.

—A las 23 h. del 18 de junio dejó de existir en esta misma ciudad la señora Ester Herrera de Fernández, después de una delicada operación.

El acompañamiento a los funerales e inhumación del cadáver puso de manifiesto el aprecio de que gozaba la extinta.

Para prevenir infecciones, no hay que hacer gárgaras. 16-mese



**En el Congreso no existen partidos políticos**

Después del tremendo cataclismo que pasamos, al decretarse definitivamente los funerales y entierro del Pacto de Unión Centroamericana, brota otro terrible sacudión que hizo tamborear las paredes del recinto Parlamentario.

Con el tal matrimonio que nuestras hermanas proponían, se alborotó toda la familia, se cruzaron insultos, se concertaron duelos y hasta hubo reparto de bofetadas en plena avenida Central.

Cuando aun el susto no se había borrado, se nos deja venir otro gran meneón, casi, casi del mismo calibre, aunque no tan comprometido: la Reforma de la Ley Electoral.

El proyecto en sí no es malo, pero recogiendo la frase vertida por el Representante Mayorga Rivas, de que: "El Gobernador del Guanacaste, coronel Héctor Zúñiga Mora, recorría la Provincia en propaganda política, diciendo que las elecciones próximas se harían militarmente", es muy grave.

Respetamos mucho la palabra del distinguido caballero señor Mayorga Rivas para dudar de su aserto, pero en este caso, no hay que temer al fiero león, puesto que ya usted lo desarmen con ponerle ese dique, reformando con la cuchara de la neutralidad varios puntos importantes de la Ley.

**Internacional Cammercial Agencies**

Acaba de recibir un gran muestrario en

SEDAS, SATINES, POPLINS, CREPE etc. etc.

ULTIMAS COTIZACIONES

Apartado 636 — San José — Teléfono 825

OFICINA: 100 varas al Oeste de la Central de Teléfonos.

**Zapatería Española**

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus favorecedores que a pesar del incendio de la Sucursal y Depósito de materiales seguirá atendiendo las órdenes de sus favorecedores en la misma fábrica, tanto en el calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre. Cartago, Costa Rica.

**Panaderos y comerciantes**

Harina de maíz la más fina que se fabrica en el país a ₡18.00 el quintal. Harina extra fina, tan fina como la de trigo que mezclándola con ésta no se nota, a ₡25.00 quintal. Afrecho de maíz. Pinolillo a ₡45.00 quintal, sin empaque, servicio a domicilio. Para las provincias puesto en la estación de San José.

NECESITAMOS AGENTES

Estos productos los garantizamos. Pídanse muestras. NUEVA FABRICA DE HARINA DE MAIZ DE MARCOS JIMENEZ & HNO. Apartado 217 San José. NOTA: Dentro de pocos días montaremos un molino alemán para hacer maicena.

**El arte marroquí**

PARIS.— En Francia ha sido creada una dirección de Bellas Artes y Antigüedades afecta a estos servicios en Maruecos. Ha sido dividida en las tres secciones siguientes:

Antigüedades preislámicas. Encargada de las antigüedades preislámicas y de la dirección e inspección de excavaciones.

Monumentos históricos, palacios imperiales y residencias. Ten-

drá a su cargo la conservación de los monumentos, la construcción y cuidado de los palacios imperiales y residencias, y la construcción y atenciones de los museos.

Artes indígenas. Dependerá de esta sección la organización, administración y vigilancia del aprendizaje de los oficios de arte indígena y la conservación y cuidado de los museos de arte indígena.

**El Chic de París**

El Chic de París, situado en el local de Piza e Hijos, frente al Banco Anglo, va a realizar desde hoy hasta el 15 de julio casi toda su existencia. Especialidad en artículos para señoras; no hay que dejar pasar esta oportunidad.

**Alberto Maduro S.**

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE E. J. Veitch

Representando: Carson Pirie Scott & Co., Kunhardt & Co., Montana Flour Mills Co., Morris & Co. etc.

**EL PRESIDENTE HARDING ENTREGO A MADAME CURIE UN GRAMO DE RADIUM, VALORADO EN CIEN MIL DOLARES**

WASHINGTON. — Madame Curie recibió de manos del Presidente Harding un gramo de radium, valorado en cien mil dólares, comprado por las mujeres norteamericanas en interés de la humanidad. La presentación del obsequio ocurrió en la Casa Blanca, en presencia de notables científicos norteamericanos, altos funcionarios, diplomáticos y jefes de la ciencia y la filantropía. El Embajador francés Jusserand, formalmente presentó a la científica Curie y ella dió sus agradecimientos al Presidente, en inglés quebrado. Declaró el Presidente Hardnig que ese pedacito de radium representaba una pequeña parte de la gratitud de la nación norteamericana por su distinguida huésped, que durante muchísimos años se ha esforzado en descubrir los beneficios médicos del radium. Harding, en su discurso afirmó nuevamente la amistad del pueblo americano hacia Francia y Polonia, este último país por ser tierra nativa de la obsequiada. Jusserand dió sus cumplidos agradecimientos a los obsequiantes en nombre del gobierno francés.

**Dr. M. VALENZUELA**

DENTISTA AMERICANO

Calzas de oro por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado

Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5

Oficina: Cortado del Banco Internacional

**GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana**  
Compan y Venden  
ATMELLA HERMANOS  
Tel. 447 SAN JOSE Ap. 14

No se olvide de que el aviso es el engrandecimiento de su negocio.

# Blanca belleza



El domingo en la noche, en la pantalla del aristocrático Teatro Variedades va a proyectarse la obra dramática *La casa de vidrio*, en que hace una labor de ver-

dadera artista esta bellísima María Jacobini. Obra del más refinado arte romano, no dudamos, tendrá un éxito monumental.

## La Cámara Municipal

Ayer noche se reunieron en Cabildo los señores del Ayuntamiento y entre los varios puntos que conocieron se trataron tres principales.

### El switch Carmiol

Se negó la proposición del Sr. Prado encaminada a prescindir del switch "Carmiol", al Sur de la Aduana para los carros que van y vienen de San Pedro.

### Construcción de un mercado

Se aprobó el contrato celebrado con los señores Crespi y Welenwiber tendiente a la construcción de un edificio en la parte Sur de esta ciudad para un mercado.

La construcción constará de media manzana, y tendrán los contratistas el derecho de ampliarlo cuando sea necesario.

### Arreglo de calles

Se acordó que el señor Gobernador de la provincia convoque a sesiones extraordinarias para tratar definitivamente acerca de la proposición que hacen los

señores Piza e Hijos para el arreglo de todas las calles de San José con un nuevo procedimiento de pavimento sistema "Willite".

### Deuda pendiente

Respecto al asunto del señor Gregorio Quesada para que se le cancele una deuda municipal contraída el año de 1914, se conocieron tres dictámenes adversos a la solicitud de dicho señor; uno del procurador Municipal, otro de los regidores señores Prado y Brenes Gudiño y otro del regidor señor Moreno Cañas.

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla



## Lista negra

**PREGONEROS MOROSOS**  
Raúl Fonseca  
Oscar Roldán  
José Ml. Rodríguez  
Manuel Delgado

La famosa ropa interior para hombre

# B. B. B.

₡ 4.25 EL VESTIDO

## TIENDA MADRIGAL

## La lucha de razas en los E.E. U.U.

### LOS SUCESOS DE TULSA

TULSA, Okla. — La ciudad de Tulsa, después de la lucha que produjo 200 muertos y varios cientos de heridos, se encuentra hoy en calma, impuesta por la amenaza de las ametralladoras colocadas en las esquinas de las calles y en otros puntos estratégicos.

Se cree que ha concluido la orgía histérica de muerte y de incendios que redujo en dos días a ruinas gran parte de la ciudad.

Por las calles se ven desfilar de vez en cuando automóviles llenos de patrullas armadas y aun los alrededores están custodiados por guarniciones considerables para impedir ataques previstos por las fuerzas de negros del lado afuera.

Tulsa está todavía bajo la tensión de los dos últimos días, pero los ciudadanos más prominentes comienzan a hacer el inventario de las pérdidas. Además de la abrumadora lista de bajas, el barrio negro de la ciudad, o sea treinta bloques que alojan a 15 mil almas, está completamente en ruinas. El daño a la propiedad se estima en dos millones de dólares, pero las consecuencias que de ello se desprenden para los negocios, debido a la pérdida de la mano de obra por los negros imposibilitados, se calcula en muchas veces esa cantidad.

La asistencia médica de afuera es aprovechada al instante, dada la demanda de sus servicios, lo mismo que la de las salas hospitalares, pues que los de la ciu-

dad están repletos y la necesidad de enfermeros es imperiosa. La Cruz Roja, la Y. M. C. A. y otras asociaciones análogas proveen hospitales de emergencia.

El Gobernador Robertson, encargado personalmente de la situación, ha ordenado hacer una investigación inmediata del origen de la revuelta. Al efecto la policía busca a la muchacha Sarah Paice, de quien se dice fué asaltada por el negro Dick Rowland, hecho que se ha alegado como origen de la tragedia. El mayor T. D. Evans ha ordenado desarmar a todos los civiles. Se proyecta construir viviendas temporales para alojar todos los que han quedado sin hogar.

La noche pasó tranquila y se han reanudado los negocios. La ley marcial continúa en vigencia. En la noche no hubo tráfico de vehículos con excepción de los del ayudante general Barret, encargado de la vigilancia. Los teatros y otros sitios de recreo y refresco fueron clausurados. En la mañana de hoy comenzó a observarse la vuelta a la normalidad.

El número de negros aumenta en los hospitales a medida que transcurren las horas, y las bandas de fugitivos de la refriega, en conocimiento de que ha pasado todo el peligro regresan de nuevo a la ciudad. Como están naturalmente desprovistos de toda clase de menesteres, se les sirve la comida y se les cura las

heridas en los lugares preparados para el efecto.

Se recibió en la ciudad la noticia de que como 200 negros que habían huído durante el combate al pueblo de Dadnumberd, cerca de esta ciudad, estaban pidiendo permiso para regresar. En efecto, concedido el permiso, regresaron a Tulsa. El negro Rowland, causa del motín, escapó inmediatamente que explotó la revuelta y aún no se conoce donde se halla confinado, después de su captura. La policía ha declarado, no obstante, que no se le formarán cargos hoy, sino que se le custodiará hasta nuevo aviso.

Pocos negros circulan por la ciudad y se ha permitido a algunos ir al barrio incendiado a buscar parientes desaparecidos. Se han organizado comités de socorro para ayudar a los desamparados, habiendo reunido uno de ellos en una hora 2 mil dólares. Los primeros que horas antes proclamaban la venganza contra los negros son los más dispuestos a contribuir. La inspección hecha en el barrio incendiado concluye en que se necesitarán muchos días para que las casas no destruidas del todo sean habitables. Mientras tanto se aloja a los sobrevivientes ilesos en campos abiertos provisionales.

Los sacerdotes negros están haciendo llamamientos a la población negra para que contribuyan al restablecimiento de la ley y el orden, absteiniéndose de pronunciar discursos raciales. Se calcula en 5.000 el número de negros que ha abandonado la ciudad de Tulsa.

Confírmase que sólo nueve blancos murieron en la refriega, de los cuales se han identificado ocho, fuera de los que han ido miriendo a consecuencia de las heridas, pero número bastante pequeño en comparación con el de bajas negras.

Se cree seguro que el gobernador Robertson hará una declaración sobre el acontecimiento en la tarde de hoy.

# Costa Rica Motor Co.

Estación en San José:  
Frente al Banco de Costa Rica

Estación en Heredia:  
"La Floresta"

Horario público que regirá desde el 13 de Junio de 1921

Sale de San José	6.30	10.30	12.15	16.00	17.00	Sale Heredia	7.15	11.30	13.00	16.40	17.40
Llega La Uruca	6.40	10.40	12.25	16.10	17.10	Llega La Uruca	7.35	11.50	13.20	17.00	18.00
Llega Heredia	7.00	11.00	12.45	16.30	17.30	Llega San José	7.45	12.00	13.30	17.10	18.10

### VALOR DE PASAJES

San José a La Uruca	₡ 0.40
San José a Heredia	0.75

Para las horas arriba indicadas se ofrece también

### SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Tarifa: de 1 a 50 libras, ₡ 0.50.

Paraguas — Paraguas  
Acaba de recibir de algodón,  
finos, la Paragüería la Japo-  
nesa a precios bajos.  
MANUEL REGO

Cámara de Comercio

# La nivelación monetaria

Se pretende hacer creer que el desnivel monetario en que hemos vivido durante un cierto número de años es favorable a la agricultura, y que por medio de él es posible el ensanche de nuestra producción y, en consecuencia de nuestra exportación.

Podrían muchos pensar que ese desnivel está indicado diariamente por la mayor o menor altura del Tipo de Cambio para letras sobre el exterior por monedas de buena calidad. No es exacto eso. El Tipo de Cambio es meramente un índice indicador de las fluctuaciones que sufre ese desnivel, pero como regla esas fluctuaciones representan meramente el agio con que, en su lucha, se castigan mutuamente los especuladores, castigo que alcanza también a los que no son sino legítimos compradores de letras. Estos, que son los comerciantes detallistas que importan gran parte de sus mercancías, reciben un castigo evidente en sus legítimas ganancias en beneficio de la especulación de bolsa—que difiere mucho de la alta especulación a que se dedican los exportadores de productos. Muchos de esos comerciantes se ven precisados, en repetidas ocasiones, a vender sus mercancías al costo y aun con pérdida. Es muy frecuente el caso de que esa pérdida se haga en el momento de pagar las mercaderías que, en gran parte ya han sido vendidas con cambio básico inferior al pagado. El comerciante detallista no importador se ve en peligro, con motivo de estas fluctuaciones, únicamente con motivo de la competencia local posible. El comerciante mayorista importador, mientras se mantenga en el mercado, no sufre directamente con tales fluctuaciones, puesto que compra en oro y vende en oro. La naturaleza de su negocio no le permite proceder de otro modo. El mayorista no es sino un intermediario entre el fabricante extranjero y el de-

tallista local, así como este no es sino un intermediario entre aquellos y el consumidor. Tales fluctuaciones castigan también a todos aquellos que ganando colones tengan necesidad de hacer remesas al exterior para el sostenimiento de estudiantes, familiares, etc. Aunque, por otro lado, a menudo benefician a algunos que reciben remesas en oro del exterior para sus gastos de vida en esta. Pero este beneficio es nominal y muy relativo, porque si bien es cierto que reciben más colones, también es cierto que sus gastos han aumentado considerablemente en igual moneda. He aquí, brevemente explicada, la influencia de las fluctuaciones del cambio en los varios elementos interesados comercialmente en el asunto.

Tomando esos puntos únicamente en cuenta podríamos decir, tal vez con razón, pero con visualidad muy pobre, que el comercio no tiene otro interés, en lo que se relaciona con el tipo de cambio, sino en que se llegara a una estabilización; es decir: que las fluctuaciones fueran de menor cuantía; que estuvieran solamente indicadas por el agio en la compra y venta de letras. Y si eso fuera así, lo mismo le daría—en esas condiciones—que el tipo de cambio para dólares fuera el 2.15, el 300, el 400, el 500, o el 1.000. Pero al pensar en esta forma, no se toma en cuenta sino el elemento Tipo de Cambio y sus locuras ocasionadas por las inyecciones agiotistas. Al pensar así se tiene una muy limitada visión de la verdad y, tomando un punto de mira enteramente egoísta y ciego, se comete el error de aceptar una situación que castiga duramente por otro lado.

Veamos, pues, cual es el verdadero desnivel monetario, y sus consecuencias, para el comercio y para el país en general.

# Al margen de una quiebra

En lugares, como el nuestro, en que la emisión de billetes está reglamentada y autorizada, las reservas para depósitos bancarios pueden constituirse perfectamente en billetes de curso legal, puesto que como regla tales depósitos han sido hechos entregando esos billetes, ya ellos sean de curso forzoso, como en la actualidad, o de curso voluntario como en épocas de convertibilidad. Para depósitos en moneda extranjera no es aplicable el mismo principio. Las reservas para estos deberán constituirse en su totalidad, en igual clase de moneda, dentro del país en la Caja del depositario. En cuanto al resto no debería poderse colocar sino en obligaciones en moneda extranjera DENTRO DEL MISMO PAIS. De este modo las letras por tales depósitos entrarían en la verdadera circulación reproductiva y no servirían para ir, tal vez, a ensanchar cuentas de especuladores en el exterior.

2.—RESERVA REMUNERATIVA. Aparte de la reserva monetaria, a que nos hemos referido, el resto del monto de los depósitos debería colocarse en tal forma que constituyera una verdadera reserva, con la cual se pudiera contar en casos de necesidad por demanda excesiva de los depositantes. No es lógico que los bancos o banqueros se dediquen a servir al público, manejando sus cuentas corrientes, de un modo gratuito. Es necesario entonces que tengan libertad para colocar el exceso de depósitos sobre las reservas apuntadas. Y de esa colocación que deriven el justo pago por sus servicios. Naturalmente, una reglamentación como esta hará imposible el pago de altos tipos de interés sobre depósitos a la vista, mas ello no es un perjuicio para el depositante, porque en cambio de eso, tiene una seguridad mucho mayor para su capital. Numerosos depositantes anteponen la seguridad para su dinero, a la cuantía del rédito. Los que no fueren de esta índole siempre tendrán un amplio campo de especulación con el ries-

go, a tentadores tipos de interés, aunque con muchas y bien claras posibilidades de pérdida. Es bien sabido que en materia de inversiones, el rédito está en razón inversa con la seguridad del capital; de modo que el principio no es nada nuevo. Pero esa libertad para colocar los fondos de los depositantes, debe tener ciertas restricciones para mayor seguridad de estos. Y el Estado, por medio del funcionario que se encargase de la inspección necesaria a la averiguación de infracciones posibles, deberá velar, no solamente en cuanto a la reserva monetaria, sino en cuanto a la naturaleza y cuantía de las colocaciones. Estas colocaciones deben ser absolutamente de primera clase y su garantía debe ser tal que no deje lugar a duda alguna en cuanto al cobro final del papel. Y, no solamente eso, sino que deben ser de corto plazo o de muy fácil realización. No menos de un 50% debería estar constituido en créditos en cuanta corriente, o en préstamos a la vista, que dieran una razonable seguridad de reembolso a corta noticia.

Ningun Banco o banquero que reciba depósitos del público debería estar autorizado para colocar dinero en Hipotecas, o bienes raíces de ninguna especie. Tampoco en acciones, de cualquier naturaleza que fueren. Y si invirtiese algo en Bonos, estos deberían ser de tal categoría que encuentren siempre una venta inmediata en el mercado.

No es aventurado asegurar que, con estas precauciones, cuya vigilancia estuviera a cargo de persona o personas entendidas en el ramo, y de una honradez indudable, los depositantes tendrían siempre un gran margen de seguridad para su dinero y los accidentes bancarios serían remotos, excepto en casos de fraude. En tales casos las Leyes han de ser de lo más severo. Veremos enseguida, otras precauciones que debieran ser legales si algún día la verdadera protección del público se ha de realizar.

# La audición musical en la residencia de la señora Eloísa v. de Oduber

En nuestra edición de ayer jueves, nuestro cronista social hace una pequeña reseña de la fiesta social celebrada en los salones de la distinguida dama señora Eloísa Soto v. de Oduber, omitiendo, por falta de datos completos, los nombres de muchos de sus invitados.

Por tal justificación, hoy nos honramos con insertar la lista detallada de las distinguidas personas que concurrieron al simpático festival.

Señoras: Celina C. de Perálta,

Rosa C. de Young, Anita de Charpentier, Eloísa v. de Oduber. Señoritas: Cristina Mera, Rosalía Oduber, Cabita Young, Guillermina Soto, Haydée Soto Guardia

Caballeros: Dr. Rivera, Dr. Aguilar, don Porfirio Oduber, don Rodrigo Soto Guardia, don Samuel Montandón, don Manuel Lauten, don Carlos Salazar, don Fernando Montes de Oca, don Julio Barquero, don Víctor Luís Meza y algunos otros que sentimos no recordar.

**TEATRO MODERNO** Viernes 24 de Junio  
A las 7 p. m. a precios populares la preciosa película  
**El telón de seguridad**  
Noche: a las 8 30 se continuará la emocionante serie  
**ELMO EL TEMERARIO**  
Ep. 4-5-6  
**ORQUESTA REPETTO**

# De la vida social

Viajeros:

Para Panamá saldrá el martes, doña Elvira Robles de Castro, en compañía de don Jacobo A. Robles y su señora esposa. Muy feliz viaje les deseamos.

—Para Santa Ana salió don Anselmo Sasso.

—Mañana saldrán con rumbo a "La Piedra del Encanto", La Carpintera, los alumnos del IV Año C. del Liceo de Costa Rica. Van con el profesor don Leonardo Montalbán. Muy feliz excursión les deseamos.

—De Turrialba se encuentra en esta capital, don Ricardo Sauma.

—Para Limón salió ayer el distinguido joven don Rafael Hine.  
—Para su finca en Siquirres, salió el señor Lic. don Marcos L. Mora en compañía de su herma-

# COMO OBTENER PERFECTA SALUD ATIENDASE A ESOS PRIMEROS SINTOMAS

Si sus riñones se hallan en buen estado está Ud. en camino de gozar de buena salud y energía en general. Muchas personas viven en un continuo estado de decaimiento a causa de esos dolores de espalda pesados y debilitantes, aquellos dolores reumáticos agudos en los miembros del cuerpo, aquellos dolores ardientes en la vejiga y molestia, y la irritabilidad y decaimiento que siempre son síntomas seguros de debilidad en los riñones y vejiga. Estos síntomas son los precursores de reumatismo, gota, lumbago e inflamación de la vejiga, que tornan la vida en una continua agonía —o de la terrible albuminuria que causa tantas muertes todos los años. Un adecuado remedio para los riñones, debidamente suministrado, expulsará del sistema los venenos que causan todo este dolor y enfermedad, y fomentarán buena salud normal y perspectiva. Las Píldoras de "De Witt" para los Riñones y Vejiga constituyen un remedio que ha resultado satisfactorio en miles de casos crónicos de enfermedad de los riñones. Se disuelven en el estómago y sus ingredientes curativos pasan en un todo por los riñones y vejiga, suprimiendo el dolor y ejerciendo un efecto curativo y antiséptico. Dentro de 24 horas se siente alivio en el dolor y un cierto color azul en la orina prueba que han pasado en un todo por el sistema. Estas píldoras constituyen el remedio más seguro de la Naturaleza, y son raras las ocasiones en que no efectúan una cura completa. Las Píldoras de "De Witt" para los Riñones y Vejiga sólo se venden en cajitas blancas impresas en Azul y oro, con sello de la cre azul en la botella. Trátese durante un período razonable y quedará convencido del beneficio resultante. Puede estar seguro que se obtendrán las legítimas Píldoras de "De Witt" de los señores  
**HERMANN & ZELEDON**  
San José de Costa Rica.

# Revista de Teatros

Moderno

Cinematógrafo: 7 p. m. **El Telón de la Seguridad**. A las 8.30, continuarán los interesantes episodios de la serie **Elmo el Temerario**. Orquesta Repetto.

Variadas

Cine: hoy, dos tandas, 7 y 8 y 30 p. m. Gran final de la serie **Atado y Amordazado**. El domingo próximo: **La Casa de Vidrio**, por María Jacobini, bella artista cuyo grabado publicamos.

Trebol

A beneficio de los niños hambrientos de Austria. Obra de beneficencia. Subirá a escena la opereta vienesa **El Encanto de un Vals**. Mañana, beneficio de Capestany.

na la señorita Merceditas Mora. Muy feliz viaje les deseamos.

—Regresó del campo el joven mecánico, don Rigoberto Pacheco Tinoco.

—De Puntarenas se encuentra en esta capital, en compañía de su señora madre, la distinguida señorita Isabel Williams.

Enfermos:

Un tanto delicado de salud se encuentra la señora doña Emilia de Luján, esposa del señor Gobernador don José Luján.

—Don Carlos Cañas se encuentra enfermo desde hace varios días.

**TEATRO TREBOL** Viernes 24 de Junio  
Gran función a beneficio de los niños hambrientos de Austria con la soberbia opereta austriaca  
**El encanto de un Vals**  
Sábado: gran beneficio del primer actor cómico  
**Alfonso Capestany**

**TEATRO VARIADAS** Viernes 24 Junio  
A las 7 y a las 8. 30 final de la serie  
**Atado y Amordazado**  
Domingo estreno **LA CASA DE VIDRIO**  
por María Jacobini

## Como pensamos

## El Pacto Unionista

Por una débil mayoría el pacto de Unión fué desechado en el Congreso Constitucional. Por la misma mayoría, casi estamos de ello seguro, la Constituyente lo hubiera rechazado si hasta ella se hubiera llegado.

Sinceramente convencidos de la bondad de la causa unionista por ella trabajamos, con toda la pasión de entusiasmo que un ideal infunde: trabajamos y dejamos que aquí hicieran tribuna sus paladines más caracterizados, tanto como gustosamente nos brindamos para quienes adversaban el intento: ha sido desde el principio nuestro lema que el pensamiento alrededor de los problemas graves como este, debe publicarse y manifestarse ampliamente, de una manera seria y conveniente, tal como cumple a la cultura periodística y al primordial deber de ser respetuosos con la opinión ajena, tanto como deseamos sea respetada la nuestra.

Librada la batalla y perdida, no significa tal resultado, en manera alguna, maldad de la causa. Tal vez ha escaseado la ilustración y compenetración del problema: tal vez no ha sido ampliamente debatida la tesis y no se ha visto en su verdadero tamaño y en su real alcance.

La victoria que está en manos del Destino, necesita del empeño y constante esfuerzo de los hombres y ese esfuerzo, para coronarse con los laureles del éxito, debe ser iquebrantable y constante. La idea unionista nunca ha tenido en Costa Rica una propaganda suficiente; todos, se puede decir, son aquí unionistas en un sentido lírico e ideal; no ha habido, como en otras partes, serio fomento de la idea; por eso, cuando de pronto se presentó el problema, que realmente es de trascendencia, la opinión pública fué sorprendida en medio de su indiferencia, y dos meses no bastaron para decidir a la mayoría. Pero ya esta campaña es base para una obra de propaganda, de ilustración y de convencimiento. Cundo se logre infiltrar dentro del alma del país la necesidad y la bondad de esta bella causa; cuando caigan ciertos prejuicios y se venzan determinados obstáculos, entonces vendrá la unión como cristalización de un hondo anhelo, que asentado sobre la base de una popularidad convencida y legítima, será indesquiciable.

La bella causa unionsita, que hasta ahora ha empezado a presentarse como un problema nacional, irá por sí sola abriéndose paso, tranquila y serenamente. Nuestra esperanza más íntima es que un día, en masa compacta, hemos de votar todos por la confederación de estos países: pero se impone, antes, la tarea de presentar el ideal en toda su grandeza, y preparar, despaciosamente, su realización.

## Los contratistas y productores de dulce no se quejan

En el No. 357 de "La Tribuna" de 22 de junio corriente, viene un articulista anónimo asegurando que se ha suspendido la compra de dulce y mieles en la Fábrica Nacional de Licores; tal aseveración carece en absoluto de verdad, pues la Fábrica compra todo el dulce y la miel que se le ofrece en venta y se ha comprado y compra todo el azúcar de tercera que se le ofrece sin otra restricción que la advertencia que se hace a los vendedores de que el pago se hará cuando se pueda o sea cuando Dios mejore sus horas para el atascado Erario Público. Los productores pues, están bien entendidos en lo que a la paga se refiere y saben que ni cheque a cargo del Internacional se les gira mientras no haya el necesario respaldo en dicho Banco. Lo de que el Gobierno

esté obligado mediante contratos con los productores de panela y mieles es pura música celestial, pues no hay tales contratos. Yo reto al anonimista para que detalle los nombres de las personas a quienes se les ha dejado de recibir dulce o mieles, o se les ha manifestado que no se les seguirá recibiendo en lo futuro.

El párrafo del mismo articulista anónimo que habla de favorecer a un nicaragüense para vender alcohol de Nicaragua a la Fábrica, es puro ripio, y no viene al caso, puesto que no se ha pensado en dejar de recibir toda la materia prima que traigan los productores a la Fábrica, ni se ha pensado en suspender la destilación de alcohol.

NICOLAS JIMENEZ

Administrador Gral. de Licores.

## El hambre en Austria

## LOS NIÑOS TISICOS

Ayer recibimos en la redacción de este diario la visita del caballero austriaco don Wilhelm Berndt, quien salió de Viena el 5 de abril pasado. El señor Berndt, nos ha mostrado cartas y documentos y nos ha hecho una patética exposición de la situación desvalida de la niñez austriaca: niños de aquella nación han tenido que ser enviados a Suiza, a Inglaterra, a Francia, a Dinamarca, a España, porque en el país no hay con qué alimentarlos. El señor Berndt viene comisionado y recomendado por las autoridades, comités y Municipios de las ciudades de Brunn am Gebirge y Maria Enzersdorff, cercanas de Viena para coleccionar por el mundo lo que la genero-

sidad humana pueda dar para los desamparados pequeños austriacos. En una de dichas poblaciones de 600 niños de 7 a 14 años, el 10% está normal; el 40% están mal nutridos, débiles y el 50% enfermos por falta de alimentación. Un 20% de estos últimos están tísicos; lo que significa que de los 600, hay unos 60 tísicos. En esta capital se harán obras benéficas para socorro de los pequeños austriacos, entre los cuales está una función en el Trébol, que tendrá lugar esta noche con "El Encanto de un Vals". El señor Berndt nos dió preciosos informes acerca de su país que le agradecemos a la vez que le presentamos nuestro saludo de bienvenida.

## Movimiento diario

## Santoral:

Viernes, 24. — La Natividad de San Juan Bautista y Santos Fausto y compañeros mtrs; (nagésimo octavo aniversario de la instalación de la primera Asamblea Constituyente en la América Central).

## Nacimientos:

Verónica, de Victoria Dixon.  
Virginia, de María Durán.  
Innominado, de Juan José Pastor y Joaquina Brenes.  
Hernán, de Amado Herrera y Esperanza Molina.  
Jesús, de Rafael Fonseca y Esperanza Calvo.

## Defunciones:

Agustina Valverde, 87 años, San José.  
Pedro Barrientos, 60 años, San Antonio.  
Eduardo Sandoval, dos años, Atenas.  
Cristina Calderón, 35 años Aiquiara.  
Mabe Blandon, 27 años, Limón.  
Jorge Serrano, 14 meses, San José.

## Pasaportes:

Seisaku Kurada, para Cristóbal.  
Jacob A. Robles, para Panamá.  
Luisa Robles e hija, para Panamá.  
Sofía de Traube e hijo para Holanda y Alemania.  
Luisa Ana Muller, para Holanda y Alemania.  
Federico Sobrado y familia, para Europa.  
Luis Sáenz y señora, para los Estados Unidos.  
Cesareo García Valverde, para San Francisco de California.

VELADA  
en honor del señor  
Rector del Seminario

Muy concurrida y animada resultó la fiesta que los alumnos del Colegio celebraron en honor del señor Rector del Seminario, Presbítero Ollemuller.

Todas las partes del programa fueron magistralmente efectuadas por los estudiantes, tanto en los números de canto, como en los divertidos juguetes cómicos que han representado.

Asistieron gran número de distinguidas personas, entre las que anotamos las siguientes: Dr. don Francisco Segreda, Lic. don Francisco Ross, Lic. don Jorge Herrera, Lic. don Claudio González Rucavado, Dr. don Mariano Figueres, don Fulgencio Hidalgo, don Alejandro Salazar Ureña, don Manuel Mendiola, don José Sauter, don Eladio Prado, don Guillermo Zúñiga, acompañados de sus honorables familias.

También hicieron acto de presencia, el Cuerpo de Mayorías y altas personalidades del Clero.

El salón estaba artísticamente decorado, habiendo hecho derroche de gusto en el adorno los Padres Cock y Shulffen, a quienes felicitamos por su acertada organización.

Todos los pequeños artistas fueron agasajados y aplaudidos, recibiendo muchos obsequios de sus papás, como justo estímulo de sus bien desarrolladas labores, en las cuales supieron justificar todos ellos, su inteligencia y amor al estudio.

La fiestecita terminó a las 8 y media de la noche, en medio del mayor entusiasmo.

## Día a día

## Doña Emilia Pardo Bazán

De Galicia, la tierra montañosa y hosca, la tierra de los fríos inviernos, de las leyendas de la pobreza y del heroísmo, es doña Emilia, la eximia escritora y la noble dama conocida en la Corte por la Condesa de Pardo Bazán. El 12 de Mayo pasado, en Madrid, falleció esta gran polígrafa ya consagrada como tal por el juicio de notables críticos. De Galicia era, nacida en La Coruña allá por el año 1852, esta mujer artesana de las letras hispanas; de Galicia, como la dulce Concepción Arenal; de Galicia, donde según novísimas investigaciones parece haber nacido Cristóbal Colón; de Galicia, patria de tantos grandes hombres de España.

Confieso que de la señora de Pardo Bazán no tengo una clara y vasta impresión: ni he leído toda su obra, ni toda la crítica, que es mucha, hecha alrededor de su nombre. Pero no por eso su muerte, que es duelo en las letras castellanas, ha de ser indiferente a esta sección del diario que vengo llenando con rápidas y fugaces impresiones de la vida que pasa.

Peregrino talento el de esta ilustre escritora, estrella brillante de nuestra literatura, que en el cielo de la pasada generación lució esplendorosamente. Acaba de morir, hace un mes, pero su época es la del ilustre y ameno don Juan Valera, la de Castelar, de Pereda, de Galdós, de Leopoldo Alas, de Echegaray; en aquella edad, cuando el nombre de la escritora suscitaba acalorados debates en los críticos, cuando doña Emilia culminaba con sus facultades verdaderamente admirables en la polémica, en la prensa, en la cátedra del Ateneo de Madrid, en el libro. Casi toda la literatura la abarcó en su gran concepción la autora de "Los Pazos de Ulloa", colección de cuadros de vida que tanta celebridad han conseguido; en su obra "San Francisco de Asis" pródiga en novedades acerca de la vida del poeta dulce de las florecillas; en "El cisne de Villamorta" se nota la influencia del naturalismo que por la época se abrió campo, venido de Francia. De estilo sobrio, flexible, de un narrar fácil y abundoso, todo supo sacarlo de sus lecturas abundantes; leía, leía mucho, como el viejo Menéndez Pelayo; poseía una sutileza aguda de crítico, que dió, en este género, notables obras; su estudio sobre la literatura francesa moderna ocupa varios tomos, verdaderamente dignos de ser tomados muy en cuenta, tanto como "La Cuestión Palpitante"; de este mismo género deben ser sus estudios, que no conozco, sobre "La Revolución y la Novela en Rusia" y el "Nuevo Teatro Crítico"; los poemas épicos cristianos fueron tema de las fructuosas investigaciones de esta incansable dama, princesa de nuestras letras.

Quizá fue la francesa la literatura que más influencia ejerció en el espíritu de la Condesa; y de los artistas franceses, Alfonso Daudet, el de los Contes de Lundi y las Letras de mon Moulin; los cuentos de Pardo Bazán tienen reminiscencias del provenzal que creó a Tartarín. El sereno Anatole Fran-

ce, y el pulidor Flaubert fueron santos de la devoción de la eximia gallega. La verdad es que doña Emilia tuvo una vasta y universal cultura, no desdendiendo ninguna escuela, ningún género, ni ninguna época: los clásicos del siglo de oro, los persas, los rusos, la Biblia, en todas partes encontró propicios abrevaderos para su sed de ilustración, y creó su poderoso cerebro una obra vasta y concienzuda, un conjunto de páginas que han resistido, en su casi totalidad, los embates de la más ardiente y minuciosa crítica; hizo la Condesa su obra personal llena de vigor y originalidad, obra notable y abundante sobre la que descansará una fama bastante bien ganada con una labor admirablemente tesonera.

Cuántas páginas escribió la señora de Pardo Bazán? Son incontables: libros, folletos, conferencias, cuentos sueltos, artículos de crítica, de crónica, de sencillo comentario en periódicos y revistas. Su primer libro fue consagrado a la poesía, un tomo de versos titulado "Jaime", y publicado algún tiempo después de su matrimonio, el que se efectuó cuando contaba dieciséis años.

En su ciudad natal, en la Coruña, mirando al mar, se inauguró en el otoño de 1916 un monumento a la ilustre escritora. Ahora acaba de lanzarse en Madrid la idea de perpetuar en bronce o en mármol el recuerdo de la autora de "Los Pozos de Ulloa". Dice a este respecto una sugestiva pluma desde las columnas del diario matritense "El Imparcial", después de hacer la apología de la señora Condesa:

"Si tales son los méritos de esta mujer ilustre, que propios y extraños proclamanlos indiscutibles, muestren las demás mujeres que saben ser agradecidas; honren a la que supo honrar el sexo, enaltezcan a quien logró enaltecerlas, y así la estatua de la Condesa de Pardo Bazán, que fue también una gran dama aristocrática, alzándose en el paseo por donde desfilan todas las aristocracias, será a la vez una memoria y un ejemplo; evocará toda una época, artística, social y literaria, y enseñará a las generaciones futuras cómo la mujer puede llegar a las más altas cumbres por el estudio y el trabajo."

Se alega q' donde más vivió y donde ha muerto la Sra. Pardo Bazán ha sido en la villa y corte y que por lo tanto su más sumptuoso monumento debe alzarse, como memoria imperecedera en la soledad de El Retiro.

El Húsar Blanco

En la Soledad se  
construye un Mercado

Dentro de unos quince días, comenzarán los señores Crespi y Wollemweber, a construir un magnífico mercado en la Soledad.

Ocuparán media manzana de terreno, entrando el lote en que se halla el taller Rampazzini.

La obra será moderna, amplia e higiénica, rodeada por una verja de hierro, para que todo el interior tenga suficiente ventilación.

Librería  
Española

Útil para escolares - - - Libros de Texto

Diccionarios

Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38

Sucursal en Cartago

Imitada  
por Todos

# CERVEZA TRAUBE

Igualada  
por Ninguno

## El Japón viola los convenios

FORTIFICA LAS ISLAS DEL OCEANO PACIFICO

WASHINGTON, 13.— El imperio japonés está fortificando las islas Carolinas y Marshall, violando de este modo el convenio que autoriza al Mikado para gobernarlas. Está estableciendo una base de submarinos en las Islas Marshall y almacena gran cantidad de aceite combustible, comprado en parte a la "Shell Oil Company", en Martínez, California.

El aceite combustible, quitado a la Marina americana por esta corporación inglesa y vendido a la Armada Japonesa, alcanza hasta ahora a 150,000 barriles, que se encuentran en la carretera que conduce a Filipinas, y ayudarán al Japón a enviar sus submarinos a luchar contra los barcos americanos, caso que surgiera una guerra entre estas dos naciones, para lo cual se prepara el Japón rápida y poderosamente.

Las islas Marshall están más cerca de Hawaii que Los Angeles de San Francisco. De las ocho islas que forman el grupo de Hawaii

solamente una Oahu, en la que están situados Honolulu y Pearl Harbor, está fortificada.

Los Estados Unidos no tienen en este cordón de perlas ni un soldado ni un cañón; lo que, unido a la abrumadora preponderancia de los japoneses sobre los americanos en estas islas, hace que todas ellas a excepción de Oahu, puedan ser tomadas fácilmente.

Oahu está mal defendida. No está preparada para sostener un sitio prolongado, y al mismo tiempo mantener los 35 mil japoneses que viven en aquella isla. Nuestra posición (la de Estados Unidos) es penosa y mala en lo que se respecta al Pacífico, y toda persona experta en Armada y Marina lo sabe; sin embargo estamos reduciendo nuestros ejércitos y desgastando nuestra armada, mientras el Japón, según se sabe está llamando a las filas a las reservas, "movilizando" sus industrias, exactamente como lo hizo Alemania; y más aun, amontonando elementos de guerra.

## Revolución restauradora

TELEGRAMA DE SAN SALVADOR

A Diario del Comercio

Hoy conmemoróse el 36º aniversario del triunfo de revolución restauradora del año 1885.

—Pronto llegará otra bomba moderna para extinguir incendios y gran cantidad de materiales para el mismo objeto. Diario del Salvador.

## El cantón de Moravia se denominará cantón Valencia

Así pretende aquella Municipalidad con el fin de honrar la memoria de San Vicente, padrino del lugar e hijo ilustrísimo de Valencia, España.

Con tal motivo se ha elaborado un proyecto que será presentado al Poder Legislativo por el Representante don Juan José Monge.

Todos los habitantes del cantón de Moravia pidieron en el año 1916 el nombre de Valencia para su cantón y ahora vuelven a solicitarlo nuevamente.

Dicha solicitud la firman los miembros de la Corporación Municipal, la Junta Escolar, el señor Cura, el Jefe Político y demás vecinos de la localidad en número de 300.

Quieren hacerle honor a España al celebrar el Centenario de nuestra independencia.

### José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

estupefacto a diez pasos de distancia de los cómicos; le falta el valor para seguir avanzando.

—Y usted que hubiera hecho. Quinto si llega hasta usted?

—Hasta mi persona no hubiera llegado...

—¿Por qué?

—Porque antes de llegar, se lo hubieran comido los cómicos. Así lo comprendió el toro, y no avanzó.

—Eso sí que es andaluzada; a pesar de que es usted de Madrid, me dice Castejón. Pero yo le juro que el día de mi despedida del público josefino de quien tantas muestras de cariño he recibido, he de corresponder con todos mis esfuerzos para complacer a las que me harán un honor con su asistencia.

Y dice esto último con tanta propiedad y con tan absoluta seguridad que quien lo oye no puede por un momento poner en duda lo efectivo de sus éxitos.

Es ya bastante tarde y Castejón se dispone a dormir. En su compañía se pasa un rato agradable y divertido. Al despedirnos nos dice desde la puerta:

—No olviden ustedes que aunque nacido en Guatemala, adoro esta hermosa tierra de Costa Rica. oyen? Y haciendo un mutis se escurre en su habitación esta figura de aspecto interesante y a quien sus ademanes de gran señor no dan la más ligera nota de afectación.

QUINTO DE IRAZABAL

## En la finca de don Abraham Madriz se hacen enormes daños

Así nos lo ha comunicado ayer uno de sus familiares.

La finca, propiedad de don Abraham Madriz Hernández, está ubicada en Mata Redonda y se viene notando con frecuencia que una mano criminal le infiere grandes daños en las siembras.

Se calcula que las pérdidas producidas por ese desconocido enemigo gratuito, pasan de ₡ 500 y se hace preciso investigar el hecho denunciado, a fin de aplicarle todo el rigor de la Ley, que es del caso en delitos de tal índole.

## Desaparece una niña del hogar paterno

Esta niña responde al nombre de Pilar Chinchilla y cuenta apenas 12 años de edad.

Su madre, María Brenes, quien tiene su casa de habitación detrás de la Penitenciaría, ignora los móviles que la impulsaron a huir del domicilio materno, puesto que en medio de su pobreza gozaba de todas las comodidades.

Los vecinos sospechan se encuentre concertada en alguna casa, pues la muchacha, en su afán de trabajar, manifestaba repetidas veces deseos de buscar un empleo en casa acomodada.

No se conocen otros antecedentes en qué poder basar esa deserción.

La policía secreta investiga el asunto y muy pronto obtendremos el resultado.

## Ferrocarril al Pacífico

Suministro de carbón

De acuerdo con lo dispuesto por el Consejo Administrativo de la empresa, esta Administración General solicita ofertas para el suministro en un año de cinco mil toneladas de carbón, de 2,240 libras cada una, bajo las condiciones siguientes:

I.— El carbón debe ser doble cribado, de la mejor calidad, con un máximo de polvo de 15%, propio para combustible en las locomotoras de la empresa, y siempre libre de arcilla, lajas, pizarra, etc.

II.— Será entregado en Puntarenas, en partidas que no pasen de mil quinientas toneladas, a intervalos regulares dentro del año. La entrega deberá efectuarse en el muelle grande, o en el que tiene el ferrocarril en el estero, sobre los carros de la empresa. Esta no demorará la descarga por deficiencia de carros.

III.— Los pagos se harán en la siguiente forma: mitad del valor de cada embarque contra entrega de los documentos, y el resto, a treinta días de la llegada, pudiéndose ampliar este plazo a sesenta días, a opción de la empresa, reconociéndose los intereses correspondientes al tipo bancario de Costa Rica.

IV.— Debe garantizarse a la empresa suficientemente la entrega del combustible en el tiempo que se fija, dando derecho cualquier atraso al cobro de una multa de ₡ 100-00, cien colones en moneda de oro nacional, diarios, por daños y perjuicios.

V.— Si el carbón que llegare resultase no ser de la calidad convenida, cesará por parte del ferrocarril todo compromiso, de compra y recibo del carbón.

VI.— Este negocio será formalizado por contrato, debiéndose ofrecer a la empresa un fiador abonado que garantice ampliamente sus responsabilidades.

VII.— Las ofertas se dirigirán en cubierta cerrada y lacrada a la Administración General del Ferrocarril al Pacífico, antes del 30 de Julio de 1921, por duplicado, indicando claramente la procedencia, o sea, el nombre de la mina y del estado donde se encuentre, calidad del carbón que se ofrezca, el análisis químico del mismo, y todos los datos pertinentes.

VIII.— En caso de disputa, se nombrarán árbitros, uno por cada parte, y éstos, si no logren ponerse de acuerdo, nombrarán un tercero.

La resolución arbitral no tendrá ulterior recurso.

IX.— El Ferrocarril se reserva el derecho de rechazar cualesquiera o todas las propuestas, sin compromiso de ningún género, si no convinieren a los intereses de la empresa, siendo entendido que para resolver se tendrá muy en cuenta, a más de la calidad del combustible, precio y demás condiciones acostumbradas, la garantía de buen cumplimiento que se ofrezca.

R. YGLESIAS

Administrador General

San José, 22 de Junio de 1921.

## El Dr. Zelaya

Con pena hemos recibido la desagradable noticia de que el distinguido juriconsulto Lic. don Antonio Zelaya, sufre una grave enfermedad.

Mucho sentimos la cruel dolencia que le aqueja y hacemos fervientes votos porque recobre su perdida salud.

## ROSARIO SOLEMNE EN LA IGLESIA DE LA MERCED

La sección de canto de la Congregación de los Caballeros Marianos, tomará parte en el Rosario solemne que ha de verificarse el día 30 del corriente mes en la Iglesia La Merced, con motivo de la celebración del Sagrado Corazón de Jesús.

La parte artístico-musical estará bajo la acertada dirección del maestro de Capilla don Manuel Lara.

## LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

—de 1a. a 40 céntimos la libra

—de 2a. a 35 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

—de 1a. a 50 céntimos la libra

—de 2a. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

FABRICA DE JABONES

Y VELAS DE ESPERMA

Teléf. 1372 - San José, C. R.

25 v. al N. de la Plaza Víquez

JESUS MARIA CASTRO V.

NUESTROS ANUNCIOS ECONOMICOS OBTIENEN GRAN EXITO

Ofrecemos

# ARROZ

DE CALIDAD SUPERIOR

PRECIOS ESPECIALES POR PARTIDAS

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

## La FAMA

Almacén y Tienda de Novedades

## Capas Inglesas

negras y de color acaban de llegar a

## LA FAMA

## Los tenores que prometen

HABLANDO CON CARLOS CASTEJON

Quién es? Un guatemalteco de fina cepa, comunicativo y simpático, de alma grande y ojos observadores. Desde que se le ve por primera vez en escena, llama la atención del "soberano". Fué en Barranquilla, (Colombia) donde tuve ocasión de admirar su hermoso timbre de voz. Representaban "La Duquesa del Bal-Tabarin" y Castejón, enloqueció a los Barranquilleros. Por mi honor que si hubiera sido torero, le conceden la oreja... y el rabo...

Hoy, al cabo de unos meses, en el curso de mi vida bohemia, nos volvemos a encontrar; Castejón el tenor, y el madrileño ambulante.

Somos varios amigos los que charlamos con Carlos. De pronto se ha puesto de pie, y nos ha traído un album enorme atestado de crónicas teatrales en las cuales se rinde homenaje al talento artístico de este digno hijo de Guatemala.

—A propósito, Carlitos, creo que Esperanza Iris mencionó su nombre en una conversación que sostuvo conmigo en Caracas.

—Podiera ser, justamente de-

buté por primera vez en Guatemala con la Iris.

—Ah! ahora comprendo. ¿Y dígame: con quien ha trabajado usted, entendámonos; con que figuras de primera magnitud?

—He trabajado con la Gall-Curci en Guatemala y más tarde en New York, donde tuve el insigne honor de cantar al lado del famosísimo tenor español Constantino.

—¡Caramba! Solamente esto lo consagra, ¡con Constantino!

Y Castejón variando de tema:

—Cuéntenos Quinto, aquello del toro.

—Ah! sí. ¿Aquella historia que le conté a usted en Colombia?

—Sí, sí, cuando la recuerdo todavía me rio.

—Pues... eramos unos amigos reunidos en corrillo en una acera de la calle de las Sierpes en Sevilla. A diez metros de distancia de nosotros, se encontraban parados unos cómicos que hacía tres meses no trabajaban, ¡figúrense! que estómago tendrían. De repente, apercibimos un enorme toro que escapaba del matadero, venía en nuestra dirección, ¡horror! Mas, ¡oh alegría! el toro se ha quedado

## Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/8 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



**CALCIMO**, acabamos de recibir No. 135 y 131 verdes magnífica pintura de agua fría, a bajo precio y superior a cualquiera otra ya conocida. Martínez Hno., 150 varas Este de Robert.

**VENDO O ALQUILO**, julio próximo, casa grande situada 100 varas Norte Parque Morazán. Teléfono 258.

**DESEO ALQUILAR** departamento independiente en los altos de mi casa, situada 50 varas al Norte del Parque Morazán. Juanita Quirós de Peralta.

**SE DESEA ALQUILAR** una casa con sala, cuatro dormitorios y demás dependencias, que tenga buen baño y excusado de agua en el distrito del Carmen. Informes en este Diario.

**MARIANO STRUCK**, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**TENEDOR DE LIBROS** con larga experiencia y referencias de primera clase, desea colocación en casa respetable. Apartado 483.

**QUIERE USTED** vivir a gusto? Vendo mi finca en Heredia. 800 varas al Noreste del Parque Central. Se llega en automóvil; 8 manzanas, café, caña, potrero y árboles frutales extranjeros. Agua en abundancia. Con casa, buen galerón y luz incandescente. Un patio de Beneficio en buen estado. Aguas inmejorables. 800 varas al Noreste del Parque Central. Con casa y terreno sembrado de caña.

Casas en el Centro. Entenderse con Rogelio Bernini.

**MANTECA DE CACAO**. En el Grano de Oro, frente al Colegio de Señoritas, al menor precio. Ismael Herera T.

**BOARDING HOUSE** situado esquina opuesta a la Comandancia Plaza, en Puntarenas. Buenas viandas, excelentes camas. Precios moderados. Atilia de Espinach.

**TENEDOR DE LIBROS** práctico ofrece sus servicios en cualquier ramo o también como Cajero. Informes en esta oficina.

**SE VENDE** finca a hora y media de Turrialba. Muy buen camino, 220 manzanas, 10 de caña, 7 café, 30 potrero, 30 reastrojos, el resto montaña con todas sus maderas. Trapiche y aserradero movidos por agua, instalación 3 pailas, 5 casas para peones, 1 habitación. 1 para comercio, 30 cabezas de ganado. Para referencias en la oficina del Lic. don Vidal Quirós en San José.

**QUIERE COLOCAR** bien su dinero? Le vendo una finca de café con su patio de beneficio, o se la cambio por una propiedad comercial en San José, la finca se compone de 50 manzanas más o menos, de estas 45 están sembradas de café, en su mayoría café nuevo de 2, 3 y 4 años, tiene abundante agua de verano para regarla si uno quiere, los patios son nuevos y su maquinaria de primera, para café en fruta y seco, tiene buena clientela para la compra de café, queda en la región de Tres Ríos. Para más informes dirigirse al apartado 207 o con Francisco Díaz F.

**EL MAPA DE COSTA RICA**, con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9, en la Librería Lehmann.

**BUENA GRATIFICACION**, ofrezco a quien me entregue un paraguas que lleva en el puño grabado mi nombre, Gerardo G. Castro.

**KINDERGARTEN** de Ida Rudín. Ya comenzó el curso; horas: 7 1/2 a 10.10, en la Escuela Julia Lang. Recibe aún alumnos. Precio: \$ 7.00 mensuales anticipados.

**SE VENDE** una dinamo nueva Chandeyson Generator 4 K. W. 125 Volts, 32 A., 1440 R. P. M. y reostato. — Alberto Fait — Puntarenas

## AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

**GENERO DE YUTE (gangoche)**

**CAÑAMO FLOJO PARA COSER SACOS**

Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

ALMACEN SASSO

A nuestros Agentes y suscritores

Suplicamos se sirvan tomar nota de que toda correspondencia para este Diario debe venir dirigida al DIRECTOR DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Administración.

# Gane \$10,000 Dólares Anuales

El mundo Mercantil y Técnico necesita hombres competentes, hombres de empresa, de iniciativa, de empeño.

Hombres de acción que conocen el Inglés Comercial y Técnico y el Español ocupan altos puestos que les pagan de \$5,000 a \$20,000 Dólares anuales.

Nosotros lo prepararemos para triunfar en la vida y le crearemos un futuro brillante. Estudie nuestro método Inglés Comercial y Técnico y en unos cuantos meses verá realizadas sus aspiraciones.

Cualesquiera que sea su posición, vocación, ó presente ocupación debe tomar un curso de Inglés Comercial y Técnico si desea aumentar sus ganancias.

Precio especial \$50.00 Oro Americano, pagaderos \$5.00 al matricularse y \$5.00 mensuales.

**TAMBIEN OFRECEMOS CURSOS PRACTICOS DE INGENIERIA ELECTRICA AL MISMO PRECIO Y CONDICIONES**



GRATIS RECIBIRA VD. 12 Libros de Textos, 1 Volumen de Términos Técnico, un diccionario, nuestro hermoso diploma al terminar el curso, los servicios de nuestro departamento de colocaciones papel y sobres, y los servicios de nuestro departamento Técnico.



**THE JOSEPH G. BRANCH INSTITUTE OF SCIENCE**  
3800 LAKE PARK AVENUE  
CHICAGO, E. U. A.



## ¿Por qué las maestras se casan poco?

Es considerable el número de maestras que se quedan solteras o que se casan tarde, si bien una buena parte se casa tan bien o mejor que las mujeres de cualquier otra profesión.

Aquel fenómeno, frecuente en la capital y en provincias, no deja de ser digno de observación puesto que la maestra es tan agraciada como cualquier otra joven y posee, además la ventaja de tener entre manos un medio seguro de ganarse la vida.

Sin embargo, la obrera, la empleada, la joven que se ocupa de las tareas de su casa, suelen casarse más jóvenes y en mayor número. Es claro que perteneciendo, por lo general, la maestra a la clase media, se case menos que la obrera, puesto que el hombre obrero se casa también más joven y en mayor número, que el de la clase media; pero no es lógico que se case menos que la empleada, ponemos por caso.

Las razones que hemos podido catalogar en un rápido examen de este asunto, se reducen a cuatro principales: un factor económico, otro intelectual, otro social y otro moral.

### EL FACTOR ECONOMICO

Es fenómeno bien visto ya, que mientras más seguridad económica hay en la mujer, menos prisa tiene por casarse.

Un sentimiento de cualquier clase, tiene infinito número de causas externas que lo precipitan, lo enfrían o lo avivan.

Más fácil le será entrar en estado de amor, o en estado propicio al casamiento, a una joven necesitada del apoyo económico masculino, que a quien puede ir sosteniendo su vida material con sus propios esfuerzos. Quien tenga necesidad de casarse hallará menos defectos en su pretendiente, los disculpará antes, los investigará más dócilmente y, en una palabra, cerrará los ojos más pronto y amará o creará amar con más facilidad, que quien sea pausada

en ver y elegir. Claro está que esta condición de querer elegir bien, no siempre es virtud.

Su exceso puede conducir a perderlo todo por mucho buscar.

Pero este factor económico no tiene solamente esta faz: muchas maestras sostienen, ellas solas, su casa. Su casamiento, entonces, importa el abandono de seres necesitados; bien es cierto por otra parte que en esta condición se encuentra una porción de mujeres de distintas profesiones y oficios y que, por la misma causa, retardan su casamiento o no lo realizan nunca.

### EL FACTOR INTELECTUAL

Es curioso señalar cómo el factor intelectual, es decir, los conocimientos, la intelectualidad, propios de una maestra, son un impedimento para su casamiento en vez de favorecerlo y estimularlo.

Salvo reducidos casos los hombres desean una esposa "lo menos intelectual posible". Su sola prevención de que la maestra puede ser intelectual detiene la declaración en boca del buen muchacho que concurre a una fiesta familiar. Luego, la mujer, como recién comienza a saber, no pierde ocasión de lucirlo, y suele incurrir en esos pequeños defectos de pedantería, que, el hombre, por lo mismo que los tiene en abundancia, no quiere tolerar en ella.

El buen muchacho va al baile familiar a bailar, y no a discutir la ubicación de un río en un mapa, y así, se declara a quien mejor baila, y no a quien mejor intenta discutirle geografía.

Luego, entre nosotros, frecuentemente la mujer vale, en igualdad de condiciones, más que el hombre.

Por poco que la menor causa haga resaltar este valor, aun en cosas triviales, la mujer se hace sino antipática, indiferente.

### EL FACTOR SOCIAL

A lo anteriormente apuntado

viene a agregarse algo muy importante: la vanidad social.

Este mal, muy nuestro, y acaso uno de los peores, no es privativo de la mujer maestra, pero la perturba también.

La maestra se encuentra en una situación especial; por lo que económicamente gana, por lo que sabe, por lo que está en condiciones de leer, de adquirir, aspira a más de lo que su medio social le permitiría.

El empleado común ya es poco o lo considera poco para ella.

Echa ojos sobre el profesional, sobre su título: médico, abogado, ingeniero.

A su vez éstos, echan ojos sobre los apellidos o las fortunas y el desencuentro se produce.

Podría agregarse aquí que no siempre hay vanidad en esta aspiración, acaso muchas veces haya un lógico deseo de encontrar en el esposo un espíritu cultivado, y una mayor ventaja económica.

Es así como la maestra suele resultar "mucho" para el simple empleado y "poco" para el profesional, si bien no es difícil su unión con este, sobre todo en capitales de provincia, donde familias distinguidas, pero pobres, viven del sueldo de las muchachas maestras.

### EL FACTOR MORAL

No hay que olvidar que, en medio de todo, una ocupación de varias horas, con un fin elevado, es ya en sí, un motivo de vida.

Un corazón femenino, tierno, tiene ya, en esta tarea del niño, mucho de la función materna tan necesaria a la vida de la mujer.

Hemos, pues, de incluir esta causa entre las que contribuyen a que las maestras suelen quedarse solteras, causa esta, de las más honrosas, si las hay.

### INVITACION

### Para Señoras y Señoritas

Clotilde Cubero de Arias invita cordialmente a todas las señoras y señoritas de buen gusto, así como a modistas y costureras, a visitar su Tienda de Modas y Costuras, establecida en su casa de habitación, calle 3a. Sur, junto a El Laberinto. Sólo queremos su visita.

EL MEJOR ANTIPALUDICO SON LAS PILDORAS NACIONALES. ¡PRUEBENLAS!

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA  
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H<sup>NOS</sup>

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT  
Concierto todos los días. Esmerado servicio

# AVISO

## Importadores y Exportadores

Maquinaria "AUTOMÁTICA" para biselar y pulir el cristal. Destiladores de agua. Vidrio y cristal. Grandes máquinas de funcionamiento automático para pulir y sacar rayas, descascarados y matizados al cristal. Sorbetera "automática" la más moderna del mundo con su propio motor eléctrico para hacer helados. Patente para lplatear el cristal (nueva invención) garantizada por 20 años.

Exportamos: cualquier producto del suelo americano, o del de España. Importamos: cualquier producto del suelo de los países Hispano Americanos. Consúltenos, y pida nuestro catálogo gratis, español.

New York City, Estados Unidos, U. S. A.  
P. O. BOX No. 66, STATION (O)

DIRECCION:

SPANISH AMERICAN FORMULAR,

Solicitamos firmas solventes para nuestra representación.  
Inútil sin referencias bancarias y comerciales.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.  
Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.

## Notas de Montes de Oca

Hoy, jueves, amanecemos en pleno estado seco, esto es, sin agua. No sabemos lo que pasa con la cañería, que nos falta un día y otro también. Para estas cosas no hay Municipalidad, ni Jefe Político, ni Tesorero; pero atrácese usted un día en el pago de impuestos y los tendrá a todos encima como una epidemia.

Señores, por Dios, cóbrennos, pero dennos agua.

Otra calamidad es la de que se haya trasladado la Tesorería Municipal al barrio de Los Cedros. Tiene uno que desocupar el día para ir a pagar los impuestos.

Será por economía del señor Tesorero?

Al rededor de la plaza se han plantado nuevos arbolitos grevilia que dentro de poco la embellecerán mucho. El trabajo lo hizo por su propia cuenta el entusiasta arboricultor don Alfredo Anderson, a quien hemos de reconocer una vez más sus desinteresados esfuerzos por el progreso local y más que todo por la repoblación de los bosques nacionales.

Como ahora llueve, todos nos mojamos, pero a quien le ha llovido en la milpa es al tío Matías, quien en el último sorteo de la lotería, se sacó cinco mil colones.

¡Y tan fresco como si tall!

Que le aprovechen, tío.

Corresponsal

### IDEAS Y OPINIONES

## Falta de preparación

Poco o nada me había permitido decir respecto al problema de la futura Federación Centroamericana, desde las columnas de este heraldo de indiferencia moderno. Ello se ha debido más que al espíritu de indiferencia que aquí impera y del cual no creo estar contagiado, al convencimiento íntimo que tengo de la imposibilidad que hay de hacer algo efectivo por el porvenir de los habitantes de esta tierra que parecen dejarse arrollar por la inmensa ola del desastre mundial.

Creo que un país como Costa Rica, habitado por más de medio millón de almas, con riquezas naturales de incalculable valor, dotado por la naturaleza de excelentes tierras, ríos por doquiera y de climas sin igual, que se encuentra sufriendo miserias y azotado por toda clase de calamidades sociales que día a día lo llevan más cerca del desastre total, sin que hasta la fecha nada práctico se haya hecho por arreglar o paliar al menos el mal dentro de su propio esfuerzo, y que a pesar de estas circunstancias hato desconsoladoras, el alma nacional duerme en lecho de servidumbre, NO PUEDE ESTAR PREPARADO PARA OBRA ALGUNA GRANDE, que sea germen de otras fuerzas y otras vidas; es más, está condenado por ley inexorable a recibir el oxígeno que le falta del extranjero y a vivir la vida parasitaria y enervante de países que se encuentran hoy totalmente dominados por el gran capitalismo internacional—pues no es otro el sistema de conquista moderno entre los fuertes y los débiles—tales como Cuba, Nicaragua, Panamá, Haití, etc.

Y lejos de mi ánimo lanzar aquí cargo alguno contra el VER-

DADERO PUEBLO COSTARRICENSE, merecedor cual ninguno de mejor suerte, ya que los elementos que lo componen constituyen el nervio del país, la fuerza motriz que da vida a las ciudades que todo lo consumen y nada producen, que lucha a brazo tendido contra las inclemencias de la naturaleza, extrayendo de la tierra el producto de su trabajo agrícola y haciendo vida moral y efectiva, libre de lujos y de oprobios y alimentando las eternas necesidades del tesoro público, siempre exhausto, por la veracidad de la política.

Este pueblo sufrido no tiene nada que ver con el fracaso o triunfo de ideales grandes o pequeños—pero al fin ideales—porque siempre y en toda ocasión se ha dejado llevar por lo que le indiquen las llamadas clases dirigentes, ya políticos, hacendados especuladores, banqueros, abogados o bien instrumentos de esos grupos de connotados, y justamente a esa obediencia ciega que presta a esos representantes del saber, debe el estado mísero de su existencia, por la falta de medios de progreso que necesita y requiere: caminos, instrucción completa y menos cargas de deudas públicas sobre sus espaldas.

Para ellos lo mismo ha sido que un Presidente llegue al Poder por la totalidad de sus votos que por la combinación de abogados o militares: siempre ha recibido el fruto de la incapacidad administrativa. El resultado práctico es el mismo, y ello lo hemos probado en los últimos diez años. Hay que deslindar pues, las responsabilidades de los unos y de los otros, para considerar la falta de preparación que será objeto de otro estudio.

LE-VERRIER

## Compramos

CAJAS GASOLINA

VACIAS

CUALQUIER CANTIDAD.

€0.75 c/u.

BOTICA FRANCESA

PARAGUAS

MANUEL REGO

Gran existencia de paraguas de media seda y algodón. Precios los más bajos en plaza.

ACUDID! 50 varas al Sur del Cometa

## La mejor

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190 - Apartado 935

## Se necesita

un motor de un caballo o medio de fuerza

Ricardo Dorado

## San Juan

Hoy, 24 de junio, es la fiesta del Bautista.

Todos los Juanes, desde don Juan Tenorio cuya fama de ser el primero de los conquistadores, hasta el último Juan del pueblo, celebran hoy su día de fiesta onomástica.

Con tal motivo, esta Redacción presenta sus respetos a todos aquellos amigos y favorecedores de esta hoja, que lleven el nombre del que vertió el agua del Jordán sobre la cabeza del Justo, y de manera especial saluda al compañero de labores, su muy distinguido amigo don Juan Fernández Morúa.

## Notas de Cartago

### NUEVA TIENDA

El señor don Emilio Martí, ha abierto en esta ciudad una nueva tienda; bien por el comercio.

Le deseamos mucho éxito al caballero señor Martí, en su nuevo negocio.

### MATRIMONIO

El lunes a las 8 de la noche, se efectuó en la residencia de don Juan Tomás Piedra, el enlace matrimonial del joven don Godofredo Fernández con la simpática señorita Hortensia Piedra.

Una selecta orquesta dirigida por el competente profesor don Ricardo Rojas, amenizó el acto.

Les deseamos una eterna luna de miel.

### RESTABLECIDO

El distinguido caballero don Ricardo Zúñiga, se encuentra

mejor de la enfermedad que lo tenía postrado en cama.

Son nuestros deseos que recobre pronto su salud perdida.

### BAILE

Varios jóvenes de esta ciudad, preparan un lucido baile para el domingo próximo. Por los preparativos que se hacen, resultará una bonita fiesta social.

La orquesta estará integrada por 19 profesores y será dirigida por un competente maestro.

Les deseamos un feliz éxito a los distinguidos jóvenes organizadores de estas fiestas sociales.

Corresponsal

### PROXIMO ENLACE

Pronto contraerá matrimonio el señor don Manuel Valverde León, activo empleado de la casa Steinworth, con una estimable señorita.

## Inglaterra dice que dominará por la fuerza a Irlanda

LONDRES. — El gobierno inglés ha decidido duplicar las fuerzas británicas de ocupación en Irlanda, cuyo número alcanza en la actualidad a 56,000 soldados. Todos los hombres que integran las guarniciones de Inglaterra, serán trasladados inmediatamente a Curragh, Dublin, Cork y demás sitios de Irlanda, con el fin de contrarrestar el movimiento de los sin feiners. Esta decisión del gobierno publicada en los periódicos de la tarde, demuestra que Lloyd George está convencido de que no se puede dar una solución satisfactoria por métodos amigables al problema irlandés, y que es inútil esperar que se llegue a un armisticio con los revolucionarios por esos métodos.

En lugar de retirar las tropas, como medida preliminar de una paz con Irlanda, el ministro ha resuelto poner en práctica mé-

## Llega un pedido de carbón para el Pacífico

En el puerto de Puntarenas se encuentra el vapor Astmanso, de la matrícula americana, que trae un cargamento de carbón pedido por este Gobierno hace ya algún tiempo.

El pedido son como unas 1,800 toneladas.

dos militares. No obstante el Ministro Lloyd George ha declarado esta tarde, que una paz podrá establecerse, si los revolucionarios abandonan sus intenciones de obtener la independencia.

La Gran Bretaña ha ordenado el traslado de todas las tropas con que cuenta, a excepción de las que prestan servicio en Egipto y el Rhin, a los diversos lugares de Irlanda, a imponer el dominio del gobierno inglés por la fuerza.

## AL CONFLICTO FRANCO-BOLIVIANO DIOSE SOLUCION

LA PAZ, Bolivia. — Ha quedado satisfactoriamente solucionado el conflicto entre las cancillerías de Francia y Bolivia, mediante la promesa del gobierno boliviano de no admitir oficiales alemanes instructores en el ejército.

Solucionado el asunto, muy en breve el ministro de Bolivia en París, será recibido por el gobierno francés, que no lo había hecho antes en vista de haberse admitido en el cuadro de instructores del ejército boliviano al general alemán Kundt, que se cree fué contratado en Alemania expresamente.

## Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita

Provincia de

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, Jan. 1067, Ap. de Correos "S" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra".